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1.1 Les temps simples de l’indicatif : le futur simple 
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1.1.1   Le futur simple de l’indicatif
Le futur simple se conjugue selon le modèle suivant: 
 

je chante  rai 
tu chante  ras 

il chante ra 

nous chante  rons 
vous chante  rez  
ils chante   ront 

 
Ces terminaisons valent pour tous les verbes qui peuvent être conjugués au futur. Le 
problème du futur simple est , en fait, de trouver le radical du verbe que l'on désire conjuguer 
à ce temps. 
 
Il existe deux grandes familles de verbes, qui se subdivisent en familles plus petites: 
- La famille des verbes qui forment leur radical à partir du présent de l'indicatif. 
- La famille des verbes qui forment leur radical à partir de l'infinitif présent. 
 
Les verbes dont le radical est formé à partir du présent de l'indicatif. 
 
Règle n° 1 :  Pour former le futur de ces verbes, on prend la 1e  pers. du singulier du présent de 
l'indicatif, et on ajoute la terminaison du futur simple de l'indicatif. 
 chanter  ➩  je chante ➩ + rai ➩ je chanterai 
 
Suivent cette règle sans modification: 
 
☞  1 Les verbes du 1er groupe (en -er) suivants: 
 

chanter 
baisser 
pleurer  
jouer 
saluer 
arguer 
copier  
prier 
payer 
grasseyer 
ployer 
essuyer 
créer 
avancer 
manger 
semer 
acquiescer 
déneiger 
appeler 
peler 
interpeller 
jeter 
acheter 
dépecer 

je chante           je chanterai 
je baisse            je baisserai 
je pleure            je pleurerai 
je joue               je jouerai 
je salue              je saluera 
j'argue               j'arguerai  
je copie             je copierai 
je prie               je prierai 
je paie               je paierai 
je grasseye       je grasseyerai 
je ploie              je ploierai 
j'essuie             j'essuierai 
je crée              je créerai 
j'avance            j'avancerai 
je mange           je mangerai 
je sème             je sèmerai 
j'acquiesce         j'acquiescerai 
je déneige          je déneigerai 
j'appelle             j'appellerai 
je pèle              je pèlerai 
j'interpelle          j'interpellerai 
je jette              je jetterai 
j'achète             j'achèterai 
je dépèce          je dépècerai 

3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
19 
21 
23 
24 
25 
26 
27 
28 
29 

 
S'ajoutent à cette liste les verbes du groupe n∘ 4, qui ne sont pas des verbes du 1er groupe (en ER). 
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Suivent cette règle avec de légères modifications: 
 
☞  2 avec changement d'accent, la prononciation restant la même qu'au présent: 
Pour ces verbes, le { é } précédant le suffixe -r- du futur continue à s'écrire comme à l'infinitif, mais se 
prononce comme au présent [ɛ]: 

céder [sede] 
rapiécer [ʁapjece] 
siéger [sjeʒe] 

je cède [ε]         je céderai [ε] 
je rapièce [ε]     je rapiécerai [ε] 
je siège [ε]        je siégerai [ε] 

18 
20 
22 

Le son [ɛ] correspond donc, selon les cas, à l'orthographe { è } ou à l'orthographe { é }. 
 
☞  3 avec changement de la dernière voyelle du radical: 
 

envoyer 
aller 

 j'envoie           j'enverrai 
 je vais             j'irai 

30 
31 

 
☞  4 S'ajoutent à la liste 1  deux familles de verbes qui ne sont pas du 1e groupe, mais qui suivent 

pourtant la règle n° 1 énoncée plus haut sans modification. 
 

cueillir 
  saillir    *) 

je cueille         je cueillerai 
il saille            il saillera 

41 
50 

 
*) Il est à noter que ce verbe n'existe qu'à la 3ème personne: il saillera / ils sailleront 

Les verbes dont le radical se forme à partir de l'infinitif présent. 
Règle n° 2 Pour former le futur de ces verbes: 

 
 pour ceux en  -ir, on prend l'infinitif  présent,  on enlève la terminaison -r,  
puis on ajoute celle du futur simple:  

  finir (- r)   fini- (+ rai)   je finirai 
pour les verbes en -re, on enlève cette terminaison, puis on ajoute celle du futur simple:  

  vendre (-re) è vend- (+ rai) è je vendrai  
 
 
Suivent cette règle sans modification: 
☞  5    -r --> + rai 

finir 
haïr 
ouvrir 
fuir 
dormir 
mentir 
servir 
partir        
revêtir        
faillir        
défaillir 
bouillir      
ouïr           
prévoir        
pourvoir       
surseoir       
échoir    *) 
déchoir  
choir 

je finirai 
je haïrai 
j'ouvrirai 
je fuirai 
je dormirai 
je mentirai 
je servirai 
je partirai 
je revêtirai 
je faillirai 
je défaillirai 
je bouillirai 
j'ouïrai 
je prévoirai 
je pourvoirai 
je surseoirai 
il échoira 
je déchoirai 
je choirai   (ou: cherrai) 

32 
33 
34 
35 
36 
37 
38 
43 
44 
46 
47 
48 
51 
63 
64 
66 
70 
71 
72 

*) seulement à la 3ème pers.(aussi écherra). 
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☞  6 re --> rai 
 

vendre 
répandre 
répondre 
mordre 
perdre 
rompre 
prendre 
craindre 
peindre 
joindre 
battre  
mettre  
moudre  
coudre  
absoudre  
résoudre  
suivre  
vivre 
paraître 
naître 
croître 
accroître 
rire 
conclure 
nuire    
conduire 
écrire 
suffire 
confire 
dire 
contredire 
maudire 
bruire 
lire 
croire  
boire  
plaire  
taire 
extraire 
clore 
vaincre 
frire  

je vendrai 
je répandrai 
je répondrai 
je mordrai 
je perdrai 
je romprai 
je prendrai 
je craindrai 
je peindrai 
je joindrai 
je battrai 
je mettrai 
je moudrai 
je coudrai 
j'absoudrai 
je résoudrai 
je suivrai 
je vivrai 
je paraîtrai 
je naîtrai 
je croîtrai 
j'accroîtrai 
je rirai 
je conclurai 
je nuirai 
je conduirai 
j' écrirai 
je suffirai  
je confirai 
je dirai 
je contredirai 
je maudirai 
je bruirai 
je lirai 
je croirai 
je boirai 
je plairai 
je tairai 
j'extrairai  
je clorai 
je vaincrai 
je frirai 

73 
74 
75 
76 
77 
78 
79 
80 
81 
82 
83 
84 
85 
86 
87 
88 
89 
90 
91 
92 
93 
94 
95 
96 
97 
98 
99 

100 
101 
102 
103 
104 
105 
106 
107 
108 
110 
111 
112 
113 
114 
115 

 
  Cas particuliers: verbes qui s'éloignent de cette règle. 
 
☞  7 Verbes en   -RIR -rir     -rrai 
 on enlève la terminaison -ir, et l'on rajoute -rrai 
 

acquérir 
mourir 
courir 

j'acquerrai 
je mourrai 
je courrai 

39 
42 
45 

 
☞  8 Verbe   venir  (cf. je viens) 
 

venir je viendrai 40 
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☞  9    Verbe   faire 
 

faire je ferai 109 
 
 
☞  10   Verbes en   -OIR 
 on enlève la terminaison   -OIR et on remplace par   -RAI 

recevoir 
devoir 
mouvoir 
émouvoir 
promouvoir 
pleuvoir    *) 

je recevrai 
je devrai 
je mouvrai 
je émouvrai 
je promouvrai 
il pleuvra 

52 
53 
54 
55 
56 
68 

*) (ce dernier verbe ne s'employant qu'à la 3ème personne) 
 
☞  11 Verbes en   -EOIR qui ne sont pas dans le groupe 6 
 

asseoir  *) 
seoir 

j'assiérai 
je siérai 

65 
67 

*) (il existe aussi j'assoirai) 
 
☞  12 Verbes en   -OIR  avec changement de la consonne placée avant la terminaison. 
 

vouloir 
pouvoir 

je voudrai 
je pourrai 

57 
58 

 
☞  13 Verbes en   -ALOIR   ou   -ALLOIR   aloir   audrai 
 

valoir 
prévaloir 
falloir  *) 

je vaudrai 
je prévaudrai 
il faudra 

60 
61 
69 

  *) (Ce dernier verbe ne s'emploie qu'à la 3ème personne du singulier). 
☞  14 Verbes en   -AVOIR    avoir   aurai 
 

savoir 
avoir 

je saurai  
j'aurai  

59 
1 

 
☞  15 Verbe   VOIR   oir     errai 
 

voir je verrai   62 
 
☞  16   Verbe   être   être     serai 

être je serai   2 
 
  Enfin, un verbe n'a pas de futur 
☞  17 

gésir 49 
 


